
A6 重要新聞 ■責任編輯：袁偉榮 2015年3月20日（星期五）

民意清晰 過半挺政改落實
回應陳弘毅民調建議 指反對派講民主就該聽民意

有聯署議員怨損溝通基礎
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派27名

立法會議員近期提出綑綁反對任何符合「8．
31」人大決定的政改方案。政制及內地事務局
局長譚志源昨日透露，有個別反對派議員私下
向他承認，是次聯署破壞了和中央的溝通基
礎。在目前的冷靜期內，特區政府會繼續做好
第二輪政改諮詢報告，之後若時機合適，仍會
努力促進中央和反對派議員就政改溝通。
譚志源昨日出席中西區區議會會議後指出，20

多名反對派議員再次發出聯署聲明，又高調召開
記者會，這個行為已令中央認為反對派願意溝通
的誠意打了很大折扣。據他的感覺和理解，可見
將來都不會有中央官員與反對派中人會面，至少
可能要待特區政府公布第二輪政改諮詢報告後。
被問及個別反對派議員有否透露希望轉達信

息與中央官員討論政改，譚志源承認這些議員比
前一階段減少，但有個別反對派議員私下說，不
認同有關聯署行動，認為破壞了早前的溝通基
礎，令現在無法與中央溝通，並對此感到可惜。

港府續促進與中央會面
譚志源坦言，爭取立法會議員支持政改方
案，一些反對派議員的票較易「撬」，有些較
難。無論如何，在聯署綑綁大前提下，的確抹
殺了一些原有機會可作良性互動的可能性。不
過，他重申，特區政府仍會繼續努力，在諮詢
報告發表後促成中央與反對派議員溝通。

香港文匯報訊（記者 李自明）
香港基本法委員會委員陳弘毅昨
日建議特區政府舉行大型民意調
查前，應舉行電視政改辯論。公
民黨黨魁梁家傑昨日立即向特首
梁振英「下戰書」。政制及內地
事務局局長譚志源昨日說，有關
普選的討論已經2年，民調亦已清
楚反映市民希望落實普選，毋須
電視辯論，倘反對派議員有心搞
辯論，他們應該與廣大市民辯
論，向市民解釋為甚麼他們要執
意否決普選特首方案。
在陳弘毅昨日提出由特區政府進

行大型民調，並在民調前舉行電視
政改辯論的建議後，梁家傑即聲
稱，公民黨歡迎舉辦電視辯論，並
立即公開向特首「下戰書」，「公
民黨現時立即向梁振英『下戰
書』，越快辯論越好，道理只會越
辯越明。『泛民』要把握機會解說
『袋住先』是『得不償失』，『袋
住先』等同『袋一世』的道理。」

譚志源：無需要電視辯論
譚志源昨日在一公開活動上回

應道，自己數年前出任特首辦主
任時，曾安排時任特首曾蔭權與
一位立法會議員（余若薇）在電
視辯論，但辯論為時短且規則
多，事後看來，並不是處理政改
這個重要問題的最好方式，他現
已感到「後悔莫及」，今後一定
大力反對再做。
被記者問到何謂「後悔莫及」

時，他解釋，電視辯論這種方式
是無需要的，「現在民意很清
楚，我不覺得一小時的電視辯論
是會達到怎樣一個有用的目的。
我相信在香港過往就2017年政改
這 事 ， 已 經 討 論 了 接 近 兩
年。……我相信『民主派』的朋
友亦不需要藉着這個電視辯論達
到一些甚麼目的。若他們無論如

何都執意要否決（政改方案）時，他們都不需
要額外再做（辯論）這些事。」

反對派須解釋理由
譚志源強調，現在距離六月至七月立法會投

票通過政改方案只剩下2個月至3個月的時間，
「現在的聚焦應該是，是否行（特首普選）這
一步。」他強調，如果一定要搞辯論，應該由
反對派當反方，全港市民則是正方。
「現在有不少朋友開始有疑問，究竟20多位

『民主派』朋友為甚麼要否決、要反對政改方
案呢？若真是否決的話，否決後他們如何能夠
幫助香港在未來、在可見的將來，可以重新有
普選的希望呢？為甚麼他們認為否決後，可以
得到一個他們更理想的普選方案呢？而不是一
個更差的方案呢？為甚麼他們會認為這次否決
後，下次會有一個（所謂的）『真普選』呢？
這些問題，他們未有真正去回應。」

港府：流形式化不考慮
特區政府發言人昨晚在回應傳媒查詢時，也

表示鑑於香港社會上對普選特首的各項議題已
有長時間和充分的討論，「我們認為電視辯論
的建議流於形式化，沒有實質意義，特區政府
不會考慮此建議。」
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中國社會科學院日前
公布2015年《法治藍皮書》，其中提到全國人大有權改
變或撤銷人大常委的「不適當」決定，但前提必須是
「不適當」。公民黨黨魁梁家傑斷章取義稱，這反映社
科院「都認為人大決定不適當，應該推翻」。政制及內
地事務局局長譚志源昨日不點名批評梁家傑扭曲報告的
原意，並強調全國人大在3月8日會議上通過了委員長的
工作報告，要改變或撤回「8．31」決定在現實上是沒有
可能的。
社科院《法治藍皮書》指，全國人大有權改變或撤銷
人大常委的「不適當」決定，但前提必須是「不適
當」。在中央政府認為「8．31」決定是適當的決定時，
在中國的憲政架構下，全國人大不可能改變和撤銷「8．
31」決定。不過，梁家傑就斷章取義，向傳媒稱「連社

科院都認為可以推翻人大常委決定」，「所以係咪社科
院都認為，其實呢個人大決定係不適當，應該推翻咗佢
（『8．31』決定），由頭再嚟過？」

提撤適當決定 不識國情
政制及內地事務局局長譚志源昨日在一場合不點名批

評，有部分立法會議員扭曲社科院的《法治藍皮書》有關
人大決定的意思。根據他的理解，藍皮書是指，中國憲法
固然有條文規定，人大決定是可以撤回，但前提是要有關
決定「不適當」，倘中央政府認為有關決定是適當的，提
出改變或撤回有關決定，是不熟悉國家法律及政治體制。
他續說，張德江委員長在全國人大常委會工作報告中
指出，人大「8．31」決定為下一步特首普選具體辦法
「確定了原則、指明了方向」，對推動香港循序漸進發

展民主、依法順利實現2017年特首普選產生的目標，具
有重要意義。有反對派議員仍以為人大決定可以修改或
撤回，在現實上並無可能。
譚志源強調，任何人不應再存有幻想，曲解憲制程

序，散播可改變人大決定的訊息。香港各界應把握未來
兩三個月的時機，繼續展現落實普選的強大民意，讓20
多名反對派立法會議員回心轉意，在立法會上投票支持
政改方案。

不可能改變「8．31」決定
政制及內地事務局發言人昨晚補充，特區政府和中央
政府一直強調「8．31」決定是不會撤回，也不會修改
的，「我們留意到3月8日全國人大常委會委員長向全國
人大會議提交的工作報告內提及在去年8月31日全國人
大常委會就香港落實普選所作的決定，有關工作報告亦
獲全國人大會議通過，所以改變或撤回有關全國人大常
委會的決定在現實上是沒有可能。」

梁家傑曲解社科院藍皮書挨批

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港反對派

漠視主流民意，堅持綑綁否決政改方案。基本

法委員會委員陳弘毅昨日再建議由特區政府委

託具公信力者主持大型民意調查。政制及內地

事務局局長譚志源昨日回應說，特區政府不排

除在適當時候進行民調，但目前民意已經十分

清晰，就是有一半或逾半市民認為先通過政改

方案，「若『民主派』議員願意聽民意的話，

現在也應該聽（了）。」

劉江華：否決政改「打倒昨日的我」

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）南區區議會昨日討論
特區政府第二輪政改諮詢。與會的政制及內地事務局副
局長劉江華質疑，若反對派立法會議員堅持否決政改方
案，即否決他們昔日支持的「雙普選」。會上，南區區
議會以大比數通過支持按照香港基本法及全國人大常委
會決定落實特首普選的動議。

朱立威批反對派自打嘴巴
在南區區議會昨日會議上，民建聯朱立威表示，政改
方案未必完善，但政制若原地踏步，恐怕所有東西會流
於爭拗、鏡花水月，並指立法會議員是民意代表，投票
取向應反映民意，希望目前仍堅持要否決方案的議員
「停一停、諗一諗」。
他並批評反對派於首輪政改諮詢就採取對抗態度，寧
願玉石俱焚，做法自私自利，與民主精神背道而馳，而
他們一邊叫「我要真普選」，一邊卻盲目要否決方案，
猶如自打嘴巴。

麥謝巧玲：選賢能有何不可

民建聯麥謝巧玲指，自己是教育界選舉委員，但更
希望港人可以一人一票普選特首，並指港人在殖民統
治時代被英國蹂躪，回歸後終於可以抬起頭來，反問
支持政改方案、讓港人選出賢能帶領香港發展有何不
可。

陳李佩英：為何未衰講到衰
獨立陳李佩英說，自己本來甚少就政治議題發聲，是
次發言只因其選民、街坊都喜歡可以普選特首。對於全
國人大常委會決定。她指，香港是中國一部分，國家也
不想在世人面前失敗，故港人應該放心並支持決定，又
批評反對派：「點解要將未衰嘅嘢講到衰？」
民主黨4隻「乳鴿」：羅健熙、區諾軒、柴文瀚、徐
遠華，是次並未如其他區域的反對派區議員般離場抗
議，而是留在會議室內，既擺放黃色雨傘在桌上，又製
作肥皂球，聲稱全國人大常委會決定令港人希望破滅。
他們高喊「我要真普選」後，為配合不諳中文的獨立司
馬文，又喊「I need universal suffrage」，但其中文翻
譯卻變成「我要普選」。
劉江華總結時表示，反對派議員喊的英語口號，正正
是港人的願望，目前的爭拗點只是在提名的鬆與緊，倘
因此而犧牲普選，將會十分可惜。根據全國人大常委會
決定，若特首普選未能實現，立法會普選也不能啟動，
故昔日稱支持「雙普選」的反對派立法會議員若否決方
案，即否決了他們支持的「雙普選」。

南區大比數挺人大決定普選
會議其後表決由朱立威及獨立楊默提出的、關於支
持按照香港基本法及全國人大常委會決定落實特首普
選的動議。動議獲14票贊成、4票反對、1票棄權通
過。

■劉江華昨於南區區議會會議上發言。 陳庭佳 攝

中西區區會一致通過挺政改
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中西區區議會昨日討
論由中西區區議會副主席陳學鋒，議員陳捷貴、陳財喜
和李志恒提出的支持政改動議，提到中西區區議會支持
特區政府按照香港基本法及人大「8．31」決定，讓
500萬合資格選民「一人一票」如期普選特首，不要讓
政改原地踏步。議案最終在13票贊成、無人反對和棄
權的情況下，一致通過。

陳學鋒：「公提」偽議題
提出動議的陳學鋒在會上表示，只有符合法律基礎的普

選才是真實的，否則全是假的，所謂有「公民提名」才是
「真普選」的說法完全是偽議題，民主黨議員應重拾當年
推動政改的勇氣，爭取其他反對派議員支持政改方案。

陳財喜陳捷貴籲順民意
陳財喜則指，香港政改目前已踏入關鍵期，反對派應
尊重主流民意支持政改方案，阻礙民主發展便應承擔民
主責任。陳捷貴就批評，反對派綑綁否決政改方案，要
求違法普選並無道理，期望反對派能順應民意，令香港
民主可一步一步向前走。
政制及內地事務局局長譚志源在會上回應議員意見時

指出，通過政改就是香港民主里程碑，無論外界如何詮
釋按照香港基本法和人大「8．31」決定是否保守，無
論如何，沒有一個保守方案會比否決政改導致原地踏步
的做法更保守。

他強調，支持依法落實普選的主流民意，不但沒有因
為違法「佔領」行動而減少，主流民意更「企得更
硬」。民意已經十分清晰，特區政府會盡力促成政改共
識，目前最關鍵是20多名反對派議員是否願意給市民
普選特首的權利，各界應把握未來兩三個月的時機，繼
續表達民意，讓反對派議員回心轉意。
他並透露，自己和政制及內地事務局局長劉江華昨日

分別出席中西區和南區區議會會議，聽取政改意見後，
特區政府拜坊十八區區議會的政改工作已經完成。當局
在梳理意見後，已着手草擬政改建議，並期望在立法會
年中休會前通過，以便當局進一步起草本地立法的相關
條文。

■譚志源接收中西區區議員和市民有關依法落實普選的
意見書。 莫雪芝 攝

■■中西區區議會昨一致通過中西區區議會昨一致通過
支持政改動議支持政改動議。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

陳弘毅昨日在接受傳媒訪問時，建議特區政府應委託
有公信力人士，例如前首席大法官及退休法官主持

大型民意調查，量度民意供反對派參考，「我看不到現
時可以再提出任何方案令雙方接受。『泛民』基本理念
是民主，當然要尊重民意，如果不尊重民意怎會符合民
主的原則？唯一方法是讓香港市民自己作出一個判
斷。」

政府不排除適當時候做民調
譚志源昨日在出席公開活動後回應說，「若他的目標

是希望透過大型的民意調查能夠成功改變『民主派』議
員的投票取向都不妨一試。」特區政府的立場是，不排
除會在適當時候做民意調查，但調查並不一定需要由法
官去主持。
他解釋，「我覺得現時社會上很多民意調查，都是大

學或者大學的機構所做……相信（這些民調機構）有一
定的專業和公信力，可能並不需要找一位法官，因為這
樣的提議就好像認為現時很多其他的民意調查機構都不
公正。」
譚志源續說，目前已經有很多不同的民意調查，均顯

示有一半或超過一半的市民認為應該先落實2017年普選
特區行政長官，「縱使是按照在『民主派』議員所覺得
的『比較保守的、高門檻的人大常委會「8．31」決定，
都應該先落實（普選）。若『民主派』議員願意聽民意
的話，現在也應該聽（了）。」
政制及內地事務局發言人昨晚補充，過去一段時間，

社會上很多不同的大學或學術機構，都就特首產生辦法
進行民意調查。當局留意到不少民意調查的結果顯示，
一半或超過一半的市民接受按照香港基本法的相關規定
和人大「8．31」決定，先落實2017年普選特首。當局
希望反對派議員認真考慮這些民意。

張志剛林健鋒恐反對派死撐
行政會議成員張志剛昨日在另一場合指出，陳弘毅的

建議值得考慮，但質疑民調結果並無約束性，不能令反
對派轉軚，「好多（反對派）已經表明不會理會民意否
決政改，即使做民調都未必對症下藥，他們最後會為選
舉作出政治抉擇。（民調可以）逼使『泛民』轉軚咩？
無咁嘅力度。更重要的是政治游說，包括促成中央官員
與『泛民』見面。『一國兩制』研究中心願與港大民研
合作。」
經民聯副主席林健鋒則指，反對派已決定綑綁否決

政改方案，堅持不理會民意，「若果反對派一日不改
變立場，即使特區政府再進行民調，也是作用不
大。」

羅太：若兩派願遵從值支持
不過，行政會議成員羅范椒芬相信，特區政府舉辦大
型民調了解民意，可以約束立法會議員投票意向，有助
政改通過，「民調肯定好過『公投』。若建制（派）與
『泛民』代表均願意遵從結果表決，這是值得支持。我
認為（特區）政府應邀請中立機構進行2,000至3,000人
的民意調查。」

葉國謙：反對派有「下台階」
民建聯立法會黨團召集人葉國謙則形容，陳弘毅的

建議「用心良苦」，如果大型民意調查結果反映香港
社會支持政改方案，可為反對派搭建「下台階」，
「（特區）政府可以認真考慮建議，但前提是不能設
下不合理限制，包括要求撤回人大『8．31』決定。
『8．31』決定是按照香港現況所設的框架，提委會今
後仍有改善空間。現在無時間再糾纏，這一步行得到
就有下一步。」
民主黨主席劉慧卿稱，該黨贊成由特區政府牽頭進行

「全民投票」，但要求當局須先承諾倘結果反映香港市
民反對政改方案，就會立即要求中央政府重啟「政改五
步曲」。資訊科技界議員莫乃光則對建議有很大保留，
「建議很難得到中央及特區政府接受。主持大型民意調
查的『變相公投』意味較重，不如要求人大常委會撤回
人大『8．31』決定。」
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